

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 150
 En el resto de España, trimestre id. 500
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, viernes, 24 Enero de 1890.

N.º 2.566

Los monárquicos y la cuestión portuguesa

Aludimos á la torpeza de nuestros monárquicos, que concluiría por hacer de la cuestión portuguesa un provecho para la República española. Queremos insistir en este punto por dos motivos.

El primero para rechazar la verdadera ofensa que la mayoría de los periódicos monárquicos viene haciendo á los republicanos, al decir que estos tratan los sucesos de Portugal con una mira exclusiva de partido, sin que, en realidad, tengan valor sus protestas contra la violencia británica, ni sus simpatías hacia un pueblo hermano.

El segundo motivo es que ya nos interesa demostrar que esos monárquicos son los que ahora como otras veces sacrifican una causa grande y verdaderamente nacional á los compromisos de bandería, ó cuando menos, son incapaces de comprender la gravedad, el sentido y la trascendencia que en el orden internacional tiene el movimiento lusitano.

Abordamos la cuestión con toda franqueza. Aun sin las elocuentes y solemnes declaraciones que en las dos Cámaras de Portugal acaban de hacerse por diputados y senadores importantes en favor de la alianza con España, y prescindiendo del rumbo que en periódicos como «El Comercio», «Las Novedades» y «Los Debates» (aparte de «El Siglo», «La Hoja del Pueblo», «La Democracia» y otros periódicos republicanos) ha tomado en estos últimos días la campaña antibritánica: aun prescindiendo de todo esto, no hay para qué decir que lo que aquellos acontecimientos traen á la política portuguesa, y aun á la política europea, es el problema ibérico—siquiera en sus términos primeros y elementales.—Es decir, la determinación en Occidente del mismo principio que ha producido en el centro de Europa la unidad de Italia y la unidad de Alemania, y que, por tanto, entra en la agitación eslava y las tentativas de reconstrucción y ampliación de las nacionalidades de Oriente. El siglo impone esto, y parece providencial que precipite las cosas en tal sentido el gobierno inglés, que, con su aparente protección y sus compromisos monárquicos, ha venido siendo uno de los mayores obstáculos del iberismo.

No hay para qué ocultar que en el orden de los principios la forma adecuada de la idea ibérica, es la República. Asimismo creemos que la República es la condición lógica de los derechos naturales del hombre y el sufragio universal. Y tenemos también por grandemente equivocados á los que creen allá en Cataluña, Valencia ó Galicia, que la plena vida provincial se compadece, en el orden de las teorías, con el régimen monárquico, incompatible asimismo en principio (aun cuando no lo crean algunos antillanos), con la autonomía colonial.

Pero al lado de esto tenemos el hecho de las inconsecuencias, las contradicciones y de las transacciones por donde se han realizado en el mundo tantos progresos políticos y sociales. Sería absurdo negar la existencia de las libertades absolutas en Inglaterra y Bélgica, donde aún vive la monarquía. Y no más discreto sería aventurar la especie de que el sostenimiento y aún la realización de la idea ibérica no fueran posibles más que para los republicanos, á despecho de los ejemplos de Alemania é Italia.

Parécenos que afirmando esto damos

la mayor prueba de imparcialidad y desinterés. Y como que creemos firmemente que la idea ibérica, tanto ó más que la de la intimidad con el mundo Sudamericano, es un interés supremo de la España contemporánea, con gusto sacrificamos nuestros particulares puntos de vista al éxito y esplendor de la causa nacional que afecta á todas las escuelas y todos los partidos.

Más para esto es necesario bastante más que las meras declaraciones que acabamos de hacer, en vista de las evoluciones políticas y de las más recientes experiencias europeas. Por lo menos, es necesario que nuestros monárquicos también acepten la idea ibérica y se determinen á algo más que á un buen deseo en momentos como los actuales de indiscutible gravedad.

Y es preciso, con tanto mayor motivo, cuanto que nuestra monarquía y los intereses monárquicos en España han sido desgraciadamente, en una historia de más de 500 años, otro de los más poderosos obstáculos de la intimidad y aun la aproximación de los pueblos español y lusitano.

La prueba de esta afirmación es facilísima. La traeremos otro día, porque pensamos no dejar de mano este problema y nuestra virtud no llega á tanto que en presencia de los errores y las caídas de los monárquicos españoles, empeñados ciegame en servir nuestros más particulares intereses políticos, hayamos de desaprovechar la ocasión de poner de manifiesto lo que (en el orden especial que ahora tratamos), la monarquía ha hecho en daño de la superior cultura y de la verdadera grandeza de la patria española. Lo hemos de decir y probar lisa y llanamente sin odio, sin ensañamiento, como quien discute y demuestra una tesis histórica.

Pero en este instante no podemos distraernos, importándonos más señalar la conducta, por todo extremo desatentada que nuestros monárquicos observan ahora, cuando el pueblo hermano es atropellado y la influencia británica desaparece, y en Portugal, como en las terribles crisis de la vida íntima, se vuelven los ojos á los deudos y se invocan calurosamente y noblemente los sagrados intereses de familia y los inexcusables vínculos de la sangre.

En estos momentos, algunos de esos monárquicos sólo tienen palabras para recomendar á Portugal la resignación (que aquí no hemos tenido), amenazándole con la pintoresca frase de que se quedará en cueros vivos si no acepta buenamente el deshonra. Otros hablan del aislamiento de Portugal y de la ilusión que sería prometerse alianzas, ni siquiera apoyo más ó menos débil de las potencias signatarias del protocolo de Berlín. Los más, esforzándose (¡parece mentira!) por quitar importancia á lo que ha pasado y pasa en Lisboa, Oporto y Coimbra ponen todo su empeño en demostrar que allí palpita un interés republicano, que los republicanos españoles quieren explotar como un negocio de partido. Asociaciones aquí presididas ó dirigidas por personajes monárquicos, y que no hace mucho hasta nos fatigaron con sus fiestas literarias y científicas, de carácter ibérico, permanecen ahora silenciosas y como aterradas, sin que les valga el ejemplo que por excepción les ha dado una Sociedad científica, como la de Geografía de Madrid.

El gobierno mismo, ¿qué ha hecho? Pues concentrar tropas sobre la frontera portuguesa casi al mismo tiempo en que,

según se nos escribe por persona formal, la legación española de Lisboa, confusa y amedrentada, se apresuraba á cerrar herméticamente las ventanas de su palacio ante la multitud que entusiasta aclamaba á España.

Claro se está que nosotros no desconocemos los deberes internacionales ni la consideración que por otra parte y en otro sentido se merece el gobierno inglés y aun Inglaterra, donde (importa registrarlo), los elementos liberales representados por el «Daily News», siempre atento á las causas generosas (á diferencia del «Times»), han comenzado ya una campaña de protesta contra la política internacional conservadora de que es un destello la *hazaña* del ministro Salisbury contra Portugal. De ninguna suerte podíamos esperar, ni menos aconsejar ciertas peligrosas iniciativas oficiales en estos primeros momentos. Pero esa concentración de tropas, sobre ser inútil, es ofensiva al pueblo hermano y doblemente si se la relaciona con las gestiones que se suponen ha tiempo hechas en España por ciertos gabinetes de la Europa central, en vista de los sucesos del Brasil.

Los hechos ahí están. ¿Podría tacharse de ligeros á los portugueses que en su vista creyese que su causa y el interés superior de que hemos hablado, lejos de encontrar simpatías chocan con preveniciones de la mayoría de los elementos monárquicos de España?

¿Y qué mayor propaganda en favor de la República, que la demostración, por la actitud de sus adversarios, de que ella es la única compatible de la obra soberbia de la instauración de la gran Patria Ibérica, compensadora en el Occidente europeo de las iniciativas, tan enérgicas como peligrosas, del centro de Europa y factor potísimo y ya requerido por el movimiento político contemporáneo, del concierto internacional!

La vida extranjera

En Nueva York

Un puñado de cubanos naturalizados en los Estados Unidos, que se llaman á sí mismos «anexionistas cubanos», y una docena de politicastros de este país, están revolviendo cielo y tierra para poner la por ellos llamada «cuestión de Cuba» ante el público norteamericano. Todos los días se publican aquí noticias falsas de la isla de Cuba con objeto de influir la opinión, y si posible fuera, el mismo gobierno. Ya les anticipó á ustedes el telégrafo el contexto de la proposición del senador Call, de Florida, para que el gobierno de Washington gestione con el nuestro el establecimiento de una República independiente en la isla Cuba, indemnizándose á España con una cantidad de dinero.

En esa risible proposición se dice que la mayoría de los cubanos están en favor de la anexión de la isla á los Estados Unidos. Otro senador, Mr. Eustis de Luisiana, en una entrevista con un representante de la prensa, que publican todos los periódicos, ha dicho que «los Estados Unidos debe poseer Cuba por la razón de que el puerto de la Habana, caso de una nación declarar la guerra á los Estados Unidos, puede servir de refugio á los buques de guerra de la misma que fácilmente destruirían el comercio marítimo de este país en el Golfo.» «Cu-

ba puede comprarse, ha añadido mister Eustis, y si Mr. Blaine encuentra un medio para que la poseamos, nosotros, los demócratas, le apoyaremos. No arriesgo nada en decir que Cuba es la colonia peor gobernada del mundo. A sus habitantes se les saquea á diestro y siniestro y no existe allí ninguna clase de seguridad individual.»

El *Sun*, de Nueva York, haciendo coro á los anexionistas y políticos de pacotilla, dice: «No se explica que la prensa de Madrid y los españoles hagan tantos aspavientos respecto á la proposición del senador Call, cuando es un hecho histórico que el general Prim, por conducto de nuestro ministro Mr. Rigelon, ofreció vender Cuba por tres millones de duros.»

Por mucho tiempo la isla de Cuba no había estado tan bien administrada como ahora. El general Salamanca, sea dicho en honor á la verdad, se ha multiplicado en aquel nuestro territorio en provecho de sus habitantes, según nos lo dicen diariamente comerciantes procedentes de Cuba, y si el Gobierno de la madre patria prestase incondicional apoyo al general, acabaría con el contrabando, como ha acabado con los malhechores. Con la mala administración de años anteriores nuestros enemigos aquí y en Cuba creían que la isla no tardaría en caer en manos de los Estados Unidos, y viendo frustradas sus esperanzas con la nueva administración, ponen ahora el grito en el cielo y se entregan á toda clase de delirios.

Anteayer apoyó en el Senado, y en un extenso discurso, su proposición el senador Call, de Florida. Sus razonamientos son tan descabellados como depresivos para España; se nos provoca y se ponen en tela de juicio nuestros derechos á la posesión de Cuba. España no puede renunciar con los Estados Unidos: pero nuestros Gobiernos, ante estas maniobras indignas, deben presentarse firmes y enérgicos: nuestra honra lo demanda y también el buen nombre nacional.

SEN O'HAM.
 Nueva York 8 de Enero de 1890.

El drama de Meyerling

La noticia de la abdicación del emperador de Austria, Francisco José, ha hecho revivir en Viena el drama de Meyerling, ocupándose los cortesanos de la muerte trágica del archiduque Rodolfo y de su joven amante.

Después de la terrible desgracia, el emperador siente una desesperación profunda que no le hace pensar más que en desembarazarse de la carga pesada de la corona imperial.

Sobre esta historia, un personaje, muy al corriente de los incidentes de la corte de Viena, da los siguientes detalles:

Hace veinte años que la actual baronesa de Vertsere era la mujer más hermosa de la corte de Viena. El emperador Francisco José la amó y no faltan personas que se acuerdan todavía de los incidentes á que estos amores dieron lugar en la corte. La emperatriz Isabel estaba celosa hasta el extremo que un día se produjo entre ella y la baronesa una escena terrible y pública.

La joven María Vertsere fué el fruto de estos amores. La fatalidad quiso que el príncipe Rodolfo se enamorase de la joven que le correspondió. Un día la joven y el archiduque conocieron su situación respectiva; eran hermanos. Sus amores constituían un incesto.

He aquí explicado el doble suicidio de Meyerling.

El mismo emperador Francisco José fué quien contó á su hijo el lazo que le unia con la jóven baronesa, despues de haber comprendido espantado las relaciones de los dos jóvenes. Cuando el conde Hoyos llevó la noticia del drama de Meyerling al emperador, este exclamó con desesperacion: «¡Hijo mio! ¡Hija mia!»

Esta desgracia afectó más á la emperatriz Isabel que al emperador, y fué debido á ella el período de locura sufrido por la soberana.

En Cortú quisó tirarse al mar dos veces y la emperatriz cuenta cada día á las tres religiosas que la acompañan, que sienten el remordimiento que su hijo haya muerto incestuoso.

El estado de la emperatriz da lugar á escenas desgarradoras que dejan triste y abatido al emperador, siendo este el principal motivo para dejar los negocios de Estado y dedicarse exclusivamente al cuidado de su mujer y á la tranquilidad doméstica.

Sin embargo, la abdicacion de Francisco José es todavía muy eventual y se deberá, segun el personaje referido, exclusivamente al drama de Meyerling.

Stanley

Un miembro del consejo del Comité de Lóndres, que había presentado una proposicion teniendo por único objeto hacer una recepcion solemne á Stanley á su llegada á Inglaterra, retiró su proposicion despues de oír la protesta siguiente, hecha por el socialista John Burns.

El orador declaró que su larga estancia en Africa le permitía hablar de los asuntos africanos con cierta competencia, atacando enseguida los procedimientos empleados por el explorador para el éxito de sus expediciones.

«Stanley, dijo el orador, no ha hecho nada en beneficio de la civilizacion durante el viaje hecho para socorrer á Emin. Únicamente emprendió esta expedicion en la esperanza de recoger 160.000 toneladas de marfil para favorecer el egoismo mercantil de la Compañía inglesa del Este de Africa. Con este solo objeto, Stanley ha sacrificado en Africa tantas existencias, marcado su camino con las osamentas de sus compañeros, haciendo ejecutar á todos los que se oponian á sus proyectos, y exponiendo él mismo su vida con un heroismo rayano en la locura.

Sí Stanley ha hecho en el curso de su viaje importantes descubrimientos geográficos los hizo «por casualidad» porque ningun pensamiento científico ni humanitario le guió en su expedicion. Con los indígenas africanos ha cometido horribles é injustificables ejecuciones. Yo mismo, dijo el orador, he tratado con los indígenas durante un año, y jamás he tenido necesidad de levantarles la mano. Los procedimientos de Stanley, durante dos años, han avergonzado más de un explorador africano.»

Este discurso produjo gran sensacion.

D. Amadeo de Saboya

Ha muerto en Turin y nosotros debemos consagrar á su memoria un espacio en nuestras columnas.

Nació en Turin el 30 de Mayo de 1845; era hijo de Victor Manuel I, rey entonces del Piamonte y de Cerdeña, y despues rey de Italia, y de María Adelaida Francisca, hija de Reniero, archiduque de Austria.

Descendía el egregio finado de las casas reales de Aragon y Castilla, supuesto que á mediados del siglo XIII la bellísima D.^a Beatriz de Saboya, hija del duque Amadeo IV, casó en primeras nupcias con Jaime, infante de Aragon, y en segundas con Manuel, infante de Casti-

lla, de quien tuvo al infante D. Juan Manuel, autor famoso del no menos famoso libro de caballerías *El Conde Lucanor*.

En su adolescencia perdió D. Amadeo á su amada y excelente madre y se retiró al castillo de Moncalieri, junto al Po, donde permaneció siete años, completamente dedicado al estudio. El coronel de Estado Mayor Ricci, el de artillería Giannavetti y el general Rossi, le dieron la educacion militar que á su posicion correspondía, y una vez impuesto en ella, dedicóse á viajar por dentro y fuera de Italia.

Recorrió las principales poblaciones de la Península y estuvo luego en Turquía, Suecia, Noruega, Dinamarca, Francia, Inglaterra y España.

A la vuelta de sus viajes se consagró al ejercicio de las armas, y despues de servir en varios regimientos tomó parte en la guerra contra Austria para recobrar el Véneto (1866), mandando una division en la batalla de Custoza.

Allí, al frente de sus soldados, atacó una posicion, la Cavellina, tenazmente defendida por el enemigo, y fué casi víctima de su arrojo, pues recibió un balazo en el pecho que, de no desviarse la bala, hubiera sido mortal. Aun así, la pérdida de sangre le hizo caer dos veces sin sentido en la ambulancia.

Una vez curado, volvió al ejército, donde se había captado grandes simpatías.

Elegido rey de España por la voluntad nacional y no impuesto por un general sublevado frente al enemigo, como ha sucedido á otros reyes, desembarcó en Cartagena el día 30 de Diciembre de 1870, pocas horas antes de morir el general Prim, villanamente herido el día 27 del propio mes.

El día 2 de Enero de 1871 entró en Madrid.

Imprenado con castellana gallardía los ímpetus del caballo irritado por los latigazos de la nieve, cubierto de blancos copos, en la mano el sombrero, grave é impasible el rostro, despues de orar, ante el cadáver de Prim, dirigióse á las Cortes á prestar el juramento de patriotismo y fidelidad que no había de romper nunca.

Iba solo, diez pasos delante de su estado mayor, para arrostrar solo la muerte, caso de que alguien, segun presumían muchos, tuviese el intento de darle con ella una traidora bienvenida.

Algunos meses despues vino á Valencia, y todos recordarán lo que aquí sucedió.

El pueblo lo recibió con respeto, y un alcalde republicano le dió la bienvenida; su marcial continente, la bondad de su carácter, sus costumbres democráticas cautivaron á este honrado pueblo, y cuando llegó el día de la partida, el respeto se trocó en delirante entusiasmo, y la plaza de la Estacion y los andenes quedaron cubiertos de flores.

El reinado de D. Amadeo no ha dejado el recuerdo de tristezas ni de lágrimas; ejerció el mando supremo en época agitada y no se derramó por él ni una sola gota de sangre.

A la lucha en la nacion que le había entregado libremente su corona, prefirió dejar el trono.

Vino como rey y salió como caballero. El bien de la nacion fué su norte, y el respeto á la ley su línea de conducta.

Su reinado no tuvo más que un defecto: el de ser corto.

Le combatieron la pasion y el odio en nombre del patriotismo, y á voz en grito le decian que no podía reinar en España, porque era extranjero, los partidarios de los descendientes de Felipe V, los muñidores de la más impopular de las candidaturas, de la del duque de Montpensier y los que hoy se postran ante doña Cristina de Hapsburgo; una austriaca.

Montpensieristas y alfonsinos se unieron en estrecha alianza con los demagogos; la flor de lis fraternizó con el gorro frigio; el trabuco del bandolero se cargó con misterio y se descargó en la sombra

cortando preciosa vida, y la mantilla blanca que hicieron célebre la regia amante de Godoy y las dignas damas de su corte, se enarboló sobre la peineta de concha como bandera de oposicion contra una dama en la que resplandecian por igual los talentos y las virtudes.

Sereno y tranquilo presenció desde la altura el rey caballeresco y noble aquella lucha de miserias, y cuando para gobernar le hubiera sido necesario reprimir y castigar, prefirió marcharse.

D. Amadeo de Saboya, rey que fué de España, ha muerto joven, pues todavía no había cumplido 45 años.

En muchos hogares de España se ve todavía su retrato, y en muchos corazones vive su recuerdo.

Desde que se marchó se comenzó á hacerle justicia, y no pocas veces se le ha echado de menos.

Rey sin camarilla, sin favoritos influyentes, sin generales que le recordasen que á su espada desenvainada contra la legalidad debía la corona, gobernó por el país y para el país, y fué el primer observador de la ley.

Su memoria tendrá siempre nuestra veneracion y nuestro respeto.

Asistimos entonces á un verdadero ensayo de monarquía democrática, y cuando fracasó preferimos la democracia á la monarquía y votamos la república, convencidos de que en España, históricamente, son monarquía y democracia incompatibles.

Descanse en paz.

(El Mercantil Valenciano.)

La nueva encíclica

Un telegrama de Roma que publica «Le Figaro», de París, contiene noticias interesantes acerca de la gran encíclica que prepara Su Santidad Leon XIII y cuya fecha de publicacion se había fijado para el 15 del actual.

El documento se titula: *De los principales deberes de los católicos como ciudadanos.*

Es tal la extension de la Encíclica, que muchos periódicos no podrán darla á conocer más que en extracto.

Sostiene el Papa que es indispensable sacar de nuevo á la luz los principios de la sabiduría cristiana y arreglar á ellos la vida, las costumbres y las instituciones, pues los mayores males resultan del olvido de las reglas cristianas, especialmente desde que ante todo y sobre todo se buscan los bienes materiales y exteriores.

El cristiano tiene una doble patria: si ha de dedicarse á su país hasta la muerte y hacer por su patria terrestre los mayores sacrificios, debe, sin embargo y ante todo, trabajar por su patria celeste, que aquí está representada por la Iglesia.

Con frecuencia hay conflicto entre estas dos patrias, y los jefes políticos prescinden de los derechos de la iglesia.

Los católicos que se niegan á someterse á las leyes contrarias á su conciencia, no ejecutan acto de rebelion, pero ponen en práctica la sentencia del Evangelio: «Mas vale obedecer á Dios que á los hombres.»

Dice el Papa que, cada potencia tiene derechos y deberes. De esto resultan las relaciones entre la Iglesia y el Estado. La Iglesia respeta los legítimos derechos del Estado, del mismo modo que el Estado debe respetar la religion y la moral. En muchas regiones el catolicismo es batido en brecha ó secretamente atacado. Los católicos deben unirse para combatir al enemigo; pero no deben pretender que la Iglesia quede sojuzgada á un partido político. Querer que la Iglesia se comprometa en las luchas de los partidos, es pretender servirse de ella para triunfar más cómodamente de sus adversarios, es abusar de la religion.

Leon XIII recomienda la union.

«La inercia y las disensiones intestinas de los católicos han favorecido—dice—el nuevo estado de cosas. Habría menos audacia en el campo enemigo si no hu-

biese relajamiento en la disciplina. Para esto es preciso evitar un doble escollo: la timidez y la temeridad. Los tímidos siempre tienen que formular alguna censura contra el romano Pontífice; los temerarios se mueven por un falso celo y fingen sentimientos que desmienten su conducta.

«Se apropian un papel que no les pertenece y pretenden someter á sus ideas la direccion de los negocios eclesiásticos. Esto es una verdadera usurpacion de la magistratura legítima, con gran detrimento del orden constituido. Es preciso tener la prudencia de ánimo y la prudencia política. El Papa mismo debe tener esa prudencia política, y despues de él los obispos. Cada uno debe arreglar su conducta á la constitucion jerárquica de la Iglesia.

«El clero y los seglares deben vivir en estrecha union con sus obispos. Si alguno de estos se prestase á la crítica, ya por sus ideas, ya por su conducta, ningun particular tiene el derecho de erigirse en juez suyo. Este oficio está reservado al Papa. Deben todos gravar en su memoria la sapientísima sentencia del Papa San Gregorio el Magno: «Los súbditos deben saber que no han de juzgar temerariamente la vida de sus superiores, aun cuando viesen que obraban de una manera reprehensible.»

Telegramas

Lisboa 19, 8-20 n.

Ha sido convocado para mañana el Consejo de Estado con objeto de acordar la suspension de las sesiones de las Cortes hasta Mayo.

Dícese que el ministro de Marina Arroyo, no saldrá del gabinete, aunque si cambiará de cartera, pasando á desempeñar la de Justicia, siendo sustituido por Julio Vilhena, visto que Lopo Vas quiere la cartera de interior para hacer las elecciones, cosa que no consiente su colega Hintz.

Estas luchas harán que Serpa Pimentel conserve la cartera de Guerra y continúe Arroyo recibiendo desaires de la marina.

Por consecuencia de la muerte del duque de Aosta, la reina María Pia ha suspendido su viaje á Italia.

El infante D. Alfonso irá á representar la familia de Braganza en los funerales de D. Amadeo.

Lisboa 19, 8-40 n.

El 22 se celebrará una reunion magna de la prensa para organizar la suscripcion nacional para la defensa del país y de las colonias.

Hoy se han celebrado en Oporto imponentes manifestaciones patrióticas. A pesar de la lluvia, los estudiantes han recorrido las calles pidiendo para la suscripcion nacional.

El pueblo se ha inserto en mesas colocadas en las plazas, comprometiéndose á no recibir jornales de casas inglesas.

En Oporto reside una opulenta colonia inglesa, que negocia en vinos y ganado vacuno.

El comercio de Oporto ha resuelto romper sus transacciones con Inglaterra.

Esta noche se han reproducido en las calles de Lisboa las manifestaciones pacíficas, compuestas por numerosos grupos.

La prensa de oposicion censura la orden del gobierno mandando embarcarse á los alumnos de la escuela naval y permanecer en los cuarteles á los alumnos de la escuela militar.

Asegúrase que se ha afiliado al partido regenerador Pedroso, diputado republicano por Lisboa, en la anterior legislatura.

Roma 19, 5-50 t.

Las principales ciudades de Italia ostentan colgaduras negras en las casas y edificios públicos en señal de luto por la muerte de Amadeo de Saboya.

Los teatros han suspendido sus representaciones.

Los funerales se verificarán el martes. El duque de Aosta conservó su pleno conocimiento hasta el último momento. En un telegrama del rey Humberto se dice que las últimas palabras del moribundo fueron para el ejército y para el país.

La reina Margarita, al conocer la noticia, cayó desvanecida.

La corte llevará luto durante tres meses.

La entrevista entre Humberto y Amadeo fué conmovedora.

Los dos lloraban amargamente.

Amadeo pidió antes de morir el crucifijo que tenía siempre en su cuarto su primera mujer Maria Victoria.

El duque había adquirido en Lisboa en los funerales del rey Luis una fuerte y pertinaz tos que descuidó.

Los médicos han podido comprobar que el pulmón derecho estaba absolutamente destrozado.

Amadeo pidió antes de morir que se le hicieran modestos funerales.

Paris 19, 11-13 n.

Toda la prensa francesa dedica largos artículos á Amadeo de Saboya, haciendo calurosísimos elogios de su persona y detallando su reinado en España.

Supónese firmado en Londres un empréstito por Buenos Aires de ocho millones oro.

Lisboa 19.

Los médicos han prohibido á la reina Pia que continúe el viaje con direccion á Turin.

Lisboa 19.

Un periódico conservador de esta capital acusa á los progresistas y ataca á Barros Gómez como responsable de la vergüenza que sufre Portugal, acusándole de haber incitado á Inglaterra sin contar con el apoyo efectivo de ninguna otra potencia.

El duque de Oporto irá á los funerales del príncipe Amadeo, duque de Aosta.

Oporto 19.

La Asociación comercial de esta ciudad, ha dirigido un mensaje al rey expresando sus sentimientos por el conflicto angloportugués y protestando contra la conducta del gobierno británico.

Ha llamado mucho la atención el hecho de que los comerciantes ingleses residentes en Oporto hayan dirigido una comunicación á la Asociación comercial de esta ciudad, manifestando que deplora sinceramente el conflicto pendiente entre Inglaterra y Portugal, y haciendo votos porque se restablezcan pronto las buenas relaciones entre ambos países.

Los estudiantes de Oporto recorren procesionalmente las calles de la población, haciendo cuestionaciones para la suscripción nacional, destinada á la defensa del país.

Roma 19.

Su Santidad Leon XIII, ha dirigido un telegrama de pésame á la duquesa de Aosta, en cuanto llegó á su conocimiento la noticia de la muerte del príncipe D. Amadeo de Saboya.

Turin 19.

En la recepción por el rey Humberto, del alcalde y el prefecto de Turin, les dijo: «He perdido á mi más cariñoso y firme sostén; un consejero prudente y lleno de abnegación, para quien mi pecho no guardaba secretos.»

Rio Janeiro 19.

Un decreto del gobierno provisional fecha de anteaer, establece un nuevo sistema bancario. En lo sucesivo habrá tres Bancos autorizados para emitir billetes por un capital total de cincuenta millones de libras esterlinas en bonos gubernamentales.

El país se dividirá en tres distritos para la circulación de los billetes, estando limitada á cada uno de dichos distritos la circulación de su respectivo Banco.

El 10 por 100 de los ingresos líquidos se aplicará á la amortización del capital.

MAHON

La Junta local de instrucción reunida hoy ha tomado los siguientes acuerdos:

Informar favorablemente al Ayuntamiento una petición de la maestra de la escuela de párvulos en la que solicita se nombre una ayudante con destino á dicha escuela.

Que teniendo en cuenta el delicado estado de salud del ayudante de la 2.ª escuela de niños y en atención al crecido número de alumnos que á la misma asisten pase á prestar sus servicios en la misma el ayudante de la 1.ª.

Nombrar á los vocales Sres. Sariego y Escudero para que en union del maestro albañil D. Miguel Carreras proceden á la busca de local donde instalar la 2.ª escuela de niños de esta ciudad en vista de haber desahuciado el contrato de arriendo el propietario de la casa que actualmente ocupa la misma.

Se dió posesion del cargo de vocal en concepto de padre de familia á D. Sebastian Vinent.

Por los dependientes de consumos han sido decomisadas la pasada noche ocho cajas de petróleo que trataban de introducirse fraudulentamente en esta ciudad.

En el casino «El Recreo» se pondrá mañana en escena el precioso drama «Los Amantes de Teruel» y la lindísima pieza «La novia del general».

El domingo 26 del corriente á las 11 de la mañana se reunirá el Ayuntamiento con objeto de proceder á la rectificación del alistamiento de los mozos comprendidos en el próximo recemplazo.

Con la representación de «Un ballo in maschera» reanudó anoche sus funciones la compañía de ópera italiana que actúa en el teatro Principal. La concurrencia puede decirse que la formaban exclusivamente la marina de la escuadra americana pues no asistió á la funcion ni una sola de las familias abonadas, lo cual dará á nuestros lectores una idea de como estamos de trancazo; en todo el teatro no se contaban mas que tres ó cuatro señoras.

La ejecucion de la obra fué esmeradísima, mereciendo por ello unánimes aplausos todos los artistas.

Esta noche se pondrá en escena la ópera «Nabuco».

El estado de la invasion variolosa en Palma, en la segunda decena del mes de Enero, ha sido el siguiente, segun el parte dado por los facultativos del Ayuntamiento:

Existencia en la última decena, 50; invaciones durante la decena actual, 23; total 73.

Curados durante esta década, 26; fallecidos, 4; total 30.

Existencia de atacado el miércoles, 43.

Como ya dijimos, y hoy lo recordamos, la *Gaceta* publicó la vacante de cartero peaton de Fornells á Mercadal con 375 pesetas anuales; la que debe proveerse en licenciados del ejército.

Leemos en «El Diluvio»:

«Justo castigo.—Muy á menudo la gente de sacristía y sus órganos en la prensa, cuando ocurre una desgracia ó una calamidad pública, dicen que estos son los castigos del cielo que envia en vida á los culpables. Pero esos bienaventurados no cantan que no desafinen. Recordamos que un dia dijeron que á veces Dios castiga con la muerte instantánea á los culpables. Y como dicen que no se mueve la hoja de un árbol que Dios no le ordene, diga el lector al par, que es lo que

podieron significar las muertes repentinas que por aquel entonces ocurrieron de dos sacerdotes, uno predicando y otro rezando el sacrificio de la misa.

Dias pasados dijeron tambien que el dengue era otro castigo del cielo; y ayer llegó la noticia de que estaban atacados del dengue el Papa y ocho cardenales. *Tableau.*»

En una correspondencia de Ibiza, que publica «La Almudaina», leemos:

LA EPIDEMIA

«Sea dengue, gripe, trancazo ó lo que sea, el nombre es lo menos importante, pues como dicen los franceses *il ne fait pas la chose*,—tenemos aquí algo igual ó muy parecido cuando menos á la dolencia epidémica, que reina en la mayor parte de las poblaciones de España y en muchas también del extranjero, donde comenzó á dejarse sentir mucho antes.

Pocas son las casas, que no cuentan algún enfermo con síntomas del consabido mal, si bien hiere hasta el presente con benignidad, sin duda por considerarnos mercedores de pena leve.

Se ha notado, que se aficiona con preferencia á las casas situadas en los puntos más altos de la población. Esto confirma la opinion facultativa de que el señorito marcha en alas del aire.»

EL NUEVO PERIÓDICO

Vencidos los obstáculos, que demoraron por algunos dias, la publicacion del primer número de *El Ibicenco* en su época segunda, ha visto por fin la luz este periódico semanal.

Después de un saludo expresivo á los representantes de la isla en las Cortes y en la provincia, á la prensa y á todos los ibicencos llena sus primeras columnas con artículos titulados: «Que es un periódico?—Que será *El Ibicenco*?—*Obras del puerto, El cementerio de San Antonio y La carretera de San Juan.*»

En general ha sido muy bien recibido, y no es extraño, porque se dejaba muchísimo sentir la falta de un periódico en Ibiza.

TEATROS

La compañía que daba funciones en el *Centro Artesano* y en la *Academia del Pueblo* ha cesado en sus tareas, quedando disuelta.

Prodújose la crisis por razones de carácter económico, como no podía menos de suceder, puesto que los gastos superaban en mucho á los ingresos.

Algunos de los artistas marcharon ya, mientras otros se proponen reorganizarse y volver á probar fortuna.

FORMENTERA

Tampoco ha comparecido elector alguno á dar su voto en la eleccion de ayuntamiento, por segunda vez convocada.

«¿Qué dirán ahora los padrinos de su muy reciente segregacion?»

Matadero

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para M. Olives Verger, una vaca.
Para Gabriel Valera, un cerdo.
Para Luis Carretero, un ternero y un carnero.
Para Jaime Olives, 1 ternero.
Para José Sintés, una ternera y un carnero.
Para Pedro Palliser, 2 carneros.
Para tiendas, 2 cerdos.

BOLSA DE MADRID

22 de Enero 4 t.

4 por 100 interior perpetuo . . . 74'350
4 por 100 amortizable . . . 88'400
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 105'350

BOLSA DE BARCELONA

23 de Enero 4'40 t.

4 por 100 int. 74'330
4 por 100 ext. 75'620
4 por 100 amortizable 87'750
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 105'620

Banco Hispano Colonial . . . 58'100
Acciones ferrocarril Francia . . . 54'400
Id. Norte 82'200
Id. Orense 18'300
Id. Almansa 123'000
Obligaciones Francia 00'000
Id. Norte 79'000
Id. Orense 00'000
Id. Almansa 76'250
Compañía Trasatlántica 87'000

Empeños del Casino Mercantil Interior. 40 rs. vn.
paga bajista.

MISCELÁNEA

Entra un pintor en el gabinete de su esposa, con un aparato que coloca sobre el velador. Cierra después la puerta, saca un revólver y exclama:

—¡Prepárate á morir!

La mujer retrocede de espanto.

El pintor dirige hacia ella el aparato, y mueve el resorte.

—Tranquilízate ya—añade de pronto

—necesitaba un estudio de cabeza que expresase el terror; y ya está hecha la fotografía.

La mujer respira, y dice:

—¡Que susto me has dado! ¡Ya creí que lo habías descubierto todo!

Es preciso desconfiar de la inteligencia de las personas, cuando se quiere convencerlas, y de su delicadeza cuando se quiere engañarlas.

Una actriz de fino ingenio decía de una compañera suya, la cual es muy delgada y que tiene unas manos inmensas:

—No comprendo cómo hace para llevar sus manos en brazos tan delicados.

Sobre la crisis:

—De todas esas conferencias—decía un amigo á otro—lo que resulta es que los disidentes están toreando al país.

—Es verdad,—replicó el otro.—Por eso se ha encargado de formar gabinete el autor de la res-pública.

En una peluquería:

—¡El número uno!—grita un dependiente.

Se adelanta Gedeón, pero en el momento de sentarse reflexiona y dice cortesmente.

—¿Hay alguien que esté antes del número uno?

En el entierro de un gran actor.

Detrás del coche fúnebre, dos amigos hablan de los méritos del artista y enumeran los papeles en que más sobresalía.

—Sí—dice uno de ellos—mientras esté muerto no habrá quien pueda representar sus obras favoritas.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 23 5-30 t.

La prensa liberal, en su totalidad, aboga para que sea un hecho nuestra alianza con Portugal.

El Senado de Washington ha desechado la proposición de Mr. Call, pidiendo la compra de la isla de Cuba.

S. M. el Rey se encuentra completamente restablecido.

En Francia reinan temporales, ocasionando varios naufragios. El rio Garona se ha desbordado.

Bolsin: 74'25.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

Ayuntamiento de Mahon

REEMPLAZOS

El día 26 del corriente mes á las 12 de su mañana, dará principio este Ayuntamiento á la rectificación del alistamiento de los mozos sujetos al próximo reemplazo del Ejército.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados y á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar. Mahon 14 Enero de 1890.—El Alcalde Presidente, D. Moysi.

Ayuntamiento de Mahon

Obras públicas

El día 27 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construcción de aceras en las calles de S. Fernando y del Comercio de esta ciudad con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cuatro mil ciento quince pesetas y no se admitirá postura que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito en la Caja municipal, de doscientas seis pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y conforme al adjunto modelo presentándolas á la mesa de subasta. Mahon 3 Enero de 1890.—El Alcalde Presidente, D. Moysi.

Modelo de proposicion

Don..... vecino de..... segun cédula personal núm.º..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de aceras en las calles del Comercio y pte de la de S. Fernando, ofrece ejecutar dichas obras con entera sujecion á aquellas por la cantidad de..... en letras)..... pesetas.

Fecha y firma del proponente.

D. Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día 27 de Enero del año próximo de 1890 á las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, la casa número 67 antes 63 de la calle del Castillo de esta ciudad de pertenencia de la herencia de D. Gabriel Prats y Hernandez bajo el tipo de 10.500 pesetas, cuyos títulos de propiedad estarán de manifiesto en la Escribanía para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta y los licitadores deberán conformarse con ellos; no tendrán derecho á exigir ningun otro, debiendo exhibir su cédula personal y consignar en la mesa del Juzgado el diez por ciento del avaluo, sin cuyo requisito no se admitirán posturas, verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Escribanía del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que sigue D.ª Juana Quintana y Portella contra D.ª Catalina, D.ª Ana, D.ª Angela y D.ª Maria Prats y Corantí para el cobro del capital de 2.000 pesetas, intereses y costas.

Dado en Mahon á treinta Diciembre de mil ochocientos ochenta y nueve.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí.—Antonlo Blanc, Esno.

Sirvienta Se desea una de diez á quince años de edad. En esta imprenta informarán.

Para vender Lo está una casa en esta ciudad, calle de Gracia, número 74. Informarán los Sres. Coñalons, Carreras y C.ª, Angel, 14.

Se alquila el piso principal de la casa calle Hannover número 44, con entrada calle Alayor. Informarán al Sr. Ibañez, platero, que vive en los bajos de la misma casa.

Para vender Lo está el establecimiento de bebidas situado en la Esplanada n.º 15. Informarán en el mismo.

Sirvienta Se desea una de mediana edad que sepa cumplir con los quehaceres de una casa, son 4 de familia. En esta imprenta informarán.

Subasta El día 27 del corriente se venderán en pública subasta, las fincas siguientes: Una casa calle de Isabel II n.º 15, otra casa calle de la Iglesia n.º 26, otras dos, calle de San Gerónimo números 29 y 31 y otra calle del Sol número 13 y 15. Para informes dirigirse á la calle de Mercadal n.º 20.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 6

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Enero de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 35.000 billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á cinco pesetas, y distribuyéndose 1.277.500 pesetas, en 1.833 premios de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
10 de 2.500	25.000
15 de 2.000	30.000
2.156 de 300	346.800
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
2 id. de 2.500 pts. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	5.000
2 id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	4.000
2 id. de 1.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	3.000
1.833	613.200

Mahon 23 de Enero de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Para vender Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

Para preservarse del dengue

Vino tinto del bueno de Mallorca á dos reales litro, es excelente.

Sardinias finas, gustosas y gruesas á un real docena. Son de Sada.

Pescadería núm. 23, tienda.

GRAN DEPÓSITO

DE

CERA LABRADA

CONFITERIA LA MAHONESA

Nueva 21.—Mahon

Se garantiza la bondad del género y se hacen descuentos segun la importancia del pedido.



GONORREAS

LAS CAPSULAS PERUVIANAS DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Condé del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

A PRIMA FIJA

única en su clase domiciliada en Barcelona

Capital social 20.000.000 de reales

Comisionado principal en la Isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

MAHON

¡ATENCIÓN!

GRAN REBAJA DE PRECIOS

SIMARRO

25 quintales de medias y calcetines, surtidos en colores, que he comprado en la fábrica de Mahon, los cuales me decido á realizar en esta con el deseo de que la utilidad quede en la isla y no fuera de ella. Por lo tanto aprovechar esta ganga que nunca mas se presentará en la liquidacion de

Simarro, Plaza Cármén, 9.—Mahon